

EL PULSO DEL MUNDO

ACABAREMOS CON LA MISERIA

Aplicando Determinada Política Monetaria?

Vamos a comentar una afirmación del inteligente y erudito liberal costarricense que bajo el seudónimo de VIEJO ABOGADO, está haciendo desde el vespertino LA ULTIMA HORA, los más interesantes análisis políticos de la presente campaña electoral. Fué externada tal afirmación por el "viejo abogado" como referencia al libro del Lic. Rodrigo Facio Brenes, quien es, sin duda alguna, uno de los más capaces jóvenes con que cuenta Costa Rica.

Decía el viejo abogado que los problemas monetarios son efecto del sistema productivo y que no pueden ser nada más que efectos de ese sistema y nunca causa del mismo. Es decir que lo fundamental dentro de la Economía no es la Política Monetaria, sino la política productiva. Aparte de que tal concepto nos causó sorpresa porque viene de un viejo liberal, compañero de armas políticas de don Ricardo Jiménez y don Cleto González los cuales vivieron su apogeo hasta hace una o dos décadas en que las teorías casellianas estuvieron en boga; aparte de eso, decimos, pensamos que era necesario que nosotros como marxistas costarricenses, opináramos en este aspecto, uno de los más importantes en la discusión económica moderna. Claro que ese problema tenía que ser muy importante pues las teorías monetarias tienden unas y otras a procurar la prosperidad de una nación y para los economistas jóvenes interesa, como economistas, procurar resolver la situación angustiosa que viven grandes masas de hombres. Podría ser, y por eso vive la discusión, que una teoría monetaria cualquiera, pudiera resolver esa preocupación de los economistas, sobre todo de aquellos que como los marxistas, piensan que su profesión debe estar al servicio del pueblo y no de un grupo determinado de personas.

No sabemos por qué al querer entrar en materia se nos ocurre imaginar lo ridículo que resultan muchas teorías y fórmulas elaboradas con el propósito indicado. Recordemos, antes de probar la ineficacia de esas teorías en la cruda práctica económica, uno de los más sinceros intentos por terminar con el problema de la desocupación que el desarrollo de la técnica de producción capitalista trae como consecuencia inmediata. Nos vamos a referir al primer economista que nos habló de **MULTIPLICADOR DE INGRESOS**. Decimos que el primero, porque quien en realidad profundizó en este aspecto fué Keynes, el genial economista inglés, tan citado por quienes quieren creer que saben economía.

Nos vamos pues a referir a la fórmula famosa de Kahn.

Como referencia necesaria diremos que este economista pensó en la mencionada fórmula más o menos por el año 1931 en que en Inglaterra un gran volumen de su población, señalado por las estadísticas, si mal no recordamos, en un 25 por ciento de la clase trabajadora, se moría de hambre en las calles.

Kahn decía: Supongamos que el número de desocupados sea de un millón de hombres. (Este es un ejemplo de quien está escribiendo pues por desgracia no tiene a mano material informativo que en otra oportunidad leyera). El Gobierno inglés acuerda darle a ese millón de hombres lo suficiente para que viva como viven la generalidad de los trabajadores ingleses. Supongamos que sea necesario un millón de libras esterlinas. Los desocupados reciben el millón de libras y como están necesitados, van al mercado y gastan ese millón inmediatamente, en artículos de consumo. Los comerciantes que reciben por concepto de ventas ese millón de libras otorgado a los desocupados por el Gobierno, van donde los mayoristas a comprarlo y así queda el millón en manos de los mayoristas. Estos hacen algo parecido. Tienen que suplir haciendo pedidos por un millón de libras a los productores. Los productores por último, para suplir las necesidades de ese nuevo mercado, necesitan hombres, seres humanos que

trabajen, y así se irá resolviendo paulatinamente el grave problema de la desocupación. Aquí está la primera parte de la fórmula de Kahn. La analizaremos rápidamente al final, pues es inútil profundizar sobre una cosa que se verá que es realmente ridícula.

La segunda parte sigue ahora: El gobierno inglés no puede perder el millón de libras esterlinas y en efecto no lo pierde (según Kahn) por una razón muy sencilla. Si se observan "las vueltas" que ha dado el millón de libras notaremos que son cuatro. Primero la reciben los desocupados. Segundo, la reciben los minoristas. Tercero, la reciben los mayoristas y cuarto la reciben los productores. Ese es el multiplicador de ingresos: 4. Lo demás que se escriba sobre esto, es complicación, pero, en resumen, está visto en que consiste tal multiplicador. Aquí nos preguntará alguien, ¿bueno, y en qué paró eso de que "el gobierno inglés no puede perder ese millón de libras"? ¿Cómo los va a recuperar? Muy fácil: según la fórmula mágica de Kahn. Como se vió al analizar el multiplicador de ingresos, el millón de libras dado por el gobierno, en realidad hizo "las veces" de cuatro, y como el sistema impositivo de Inglaterra es tan perfecto que "recoge" el 25 por ciento del circulante, al terminar el millón de libras sus cuatro vueltas, el gobierno ha recuperado el 25 por ciento; es decir el millón inicial. "En paz y tratando", podríamos decir.

Aclaro que la tarifa impositiva del 25 por ciento es del año de 1931 en que se hizo la fórmula. No entramos en detalles sobre la evolución que sufriera en años posteriores el sistema impositivo, cosa muy fácil de averiguar, aunque si recordamos que durante la guerra, de una libra esterlina al gobierno le quedaban nueve décimas partes. Como si dijéramos: de un colón le quedaban noventa céntimos. (Y tanto que se alarmó nuestro conservador capitalismo con las ridículas tarifas del impuesto sobre la renta).

El comentario se nos hace largo. Prometimos analizar la primera parte de la fórmula y para no cansar a los lectores les diremos nada más que lo siguiente: Muy bien calculó Kahn que la masa de desocupados inmediatamente que recibiera el millón de libras lo gastaría en medios de satisfacer sus necesidades. Era una masa hambrienta. Pero sus cálculos fallaron en refiriéndose a los otros estamentos sociales, pues si hubiera pensado un momento en la contabilidad de un comercio o de una fábrica, hubiera concluido en que mucho de ese millón de "safa". Además una cantidad de dinero suficiente para satisfacer las demandas de una masa grande de desocupados, lo probable es que dentro del ciclo económico apure la crisis provocando por ejemplo una inflación. Podemos decir también que la aparición violenta de tal cantidad de dinero provocará de seguro el deseo de elevar los precios, (ante la demanda apresurada de los desocupados hambrientos, y así el millón será tragado por los acaparadores y no circulará como son los cálculos del economista inglés a que nos referimos. Dejemos eso que, como decía, no vale casi darle contestación. La segunda parte queda refutada al probarse que el tal millón no se convertirá en cuatro y en consecuencia, el pobre gobierno inglés sufrirá la pérdida lamentable que no suponía Kahn. El principal argumento en contra, sin embargo, no es "ninguno" de los señalados ni de los que pudieran haberse señalado en otras oportunidades. El principal es que desde mucho antes del año 31 y 16 años después, en esta fecha el mundo capitalista ve por todas partes desocupados y verá agrandarse las filas de ellos, fortaleciendo el gran ejército de reserva que llamara Carlos Marx, y las fórmulas de los economistas burgueses no han podido resolver, ni lo podrán, la miseria que vive la humanidad, por culpa fundamental de una pésima distribución de la riqueza.

En un próximo artículo, analizaremos las teorías monetarias, y demostraremos su ineficacia:

tenido la desfachatez de declarar que "las actividades comunista eran en parte responsable por los desórdenes que llevaron a la acción militar indonesa".

EL CAMINO HACIA LA LIBERACION.— Las nuevas democracias orientales y balcánicas marchan a pasos agigantados hacia la meta final, la felicidad del hombre. Deslacamos hoy dos hechos simbó-

licos que hablan más claro que todos los infundios y bulbulos de la reacción internacional, en donde queda al desnudo la fraternidad que reina entre los países de Europa y el proceso de dignificación del hombre de la calle. 1) Yugoslavia y Bulgaria, eternamente enemigas por razones limítrofes, han concluido un tratado para el intercambio de productos por un valor de

1.400 millones de levas. Yugoslavia enviará a Bulgaria productos químicos, sulfuro y medicinas y recibirá en cambio tabaco, algodón, semillas, máquinas para la elaboración del algodón, etc. El Mariscal Tito ha renunciado a las reparaciones de guerra que Bulgaria debía dar a Yugoslavia. 2) Hombres que anteriormente pertenecieron a la "clase obrera" y al campesinado

EL PULSO DE AMERICA

VENEZUELA.—Con motivo

de los últimos conflictos obreros surgidos en las industrias petroleras textiles y de transporte, el Gobierno —o sectores del Gobierno de Venezuela— han movilizado y montado todo un aparato de carácter militar de atemorizamiento y represión contra los obreros. La Guardia Nacional ha llegado hasta a realizar investigaciones y tomar declaraciones a ciudadanos, lo cual no corresponde sino a las autoridades civiles y a los funcionarios judiciales. Esta situación continúa vigente hoy en los estados de Zulia, Falcón, Monagas, Anzoátegui. En el Distrito Federal, asiento de los Poderes Públicos y con el sentimiento y solidaridad de la propia Junta de Gobierno, se ha montado el mismo aparato militar lo que ha provocado incluso la protesta de la propia Asamblea Constituyente de Venezuela.

ARGENTINA.—En las últimas semanas se ha producido en Argentina un creciente descontento popular por el alto costo de la vida y las condiciones insalubres de trabajo, lo cual ha culminado con una serie de huelgas que afectaron a 80.000 trabajadores la mayoría de ellos de la ciudad de Buenos Aires y pueblos circunvecinos.

URUGUAY.—El Partido Comunista de Uruguay ha anunciado su propósito de apoyar la obra gubernamental del Primer Magistrado uruguayo, señor Luis Batlle Borres; quien ha dicho que piensa incrementar la industria nacional en desarrollo; que pide la sanción del Congreso para la Ley de Colonización que pretende distribuir mejor la tierra; que tratará de abatir el alto costo de la vida y de salir al encuentro de las justas reclamaciones que haga el pueblo para darles solución y afianzar y desarrollar la legislación social. Por último ha ofrecido ampliar las libertades electorales.

PERU.—Un estudiante de 13 años fué muerto y otras diez personas resultaron heridas cuando la policía disolvió una manifestación estudiantil, con fuego de rifle y bombas de gases lacrimógenos. Han corrido rumores de que otro estudiante falleció a consecuencia de las heridas recibidas durante estos desórdenes. La demostración estudiantil era en protesta contra una orden del Gobierno sellando la escuela de Segunda Enseñanza: "Nuestra Señora de Guadalupe" y expulsando a los elementos huelguistas del plantel.

Es muy importante recalcar en esta portunidad que el actual Gobierno de Perú fué electo con los votos de los apristas de Raúl Haya de la Torre, enemigo irreconciliable de los comunistas e incondicional vasallo del imperalismo yanqui.